



G.R.A.P.A.

**ASOCIACIÓN DE CRIADORES DE
GANADO VACUNO DE RAZA
PAJUNA**

**PROGRAMA DE DIFUSIÓN DE LA
MEJORA DE LA RAZA PAJUNA**



Las actuaciones previstas para el Programa de difusión de la mejora (conservación) de la raza Pajuna se detallan a continuación:

1. Asesoramiento zootécnico a las explotaciones.

La Asociación de Criadores de Ganado Vacuno de Raza Pajuna (G.R.A.P.A.) tiene contratados los servicios de Secretaría Ejecutiva con la empresa especializada en gestión de razas autóctonas Gescan S.L., contando con los servicios de un Doctor en Veterinaria para la coordinación de todos los procesos.

Las actuaciones establecidas en este punto tendrán como objetivo asesorar a las explotaciones ganaderas asociadas a G.R.A.P.A. acerca de los aspectos relacionados con el Programa de cría de la raza. Los ganaderos recibirán una atención permanente por parte del personal contratado, ligadas a la gestión del Libro genealógico (LG) de la raza, y los objetivos establecidos en el Programa de cría. En el caso de ganaderías no asociadas a G.R.A.P.A. dicha formación se impartirá siempre y cuando nos requieran este servicio. Se aprovecharán las visitas periódicas del personal a las explotaciones para llevar a cabo dichas actuaciones.

Se desarrollará un manual de procedimiento del LG para los ganaderos, donde se especificarán las categorías del Libro genealógico y como inscribir los ejemplares en el mismo.

2. Formación a los ganaderos.

La formación y divulgación es uno de los objetivos principales, ya que es la herramienta que permite el acercamiento a los ganaderos, facilitando así su implicación en el Programa de cría. Para ello, se realizará como mínimo un curso anual impartido por el personal técnico especializado, en el cual se incluirá contenido sobre los objetivos del Programa de cría, la gestión del LG, el control de filiación, los estudios de coascendencia y todos los informes que se puedan realizar para la mejora de la raza y las explotaciones.

Cuando los ganaderos lo soliciten, se organizará un curso de Jueces Calificadores que servirá de base para elegir los miembros del jurado de concursos morfológicos nacionales.

La Asociación queda a disposición de los ganaderos para la organización de otros cursos que puedan resultar de interés para los ganaderos.



3. Publicaciones, catálogos de reproductores y programas de divulgación de la raza, y de sus productos y utilidades.

Se contemplan planes de promoción de la raza Pajuna, con la edición de dípticos con información de la raza, contacto de la Asociación y otra información de interés, para su divulgación en los eventos ganaderos más importantes.

Se contempla la publicación de boletines con noticias y artículos de interés para su distribución entre ganaderos asociados y vinculados, estos boletines no serán periódicos, sino cuando se den circunstancias o eventos que precisen de este canal de divulgación. Así como colaborar con otros boletines y revistas existentes en el sector ganadero, tanto nacional como internacional, con artículos técnicos y científicos referentes a estas razas.

Se utilizarán todos los medios audiovisuales posibles para llegar a un mayor número de ganaderos y potenciales consumidores de productos derivados de la raza.

En lo referente al catálogo de reproductores, actualmente no se ha contemplado su elaboración teniendo en cuenta la situación de la raza. Pero en cuanto sea posible se quiere llevar a cabo.

4. Programas de distribución de dosis seminales, embriones y material genético, para las pruebas de descendencia, o cesión de reproductores.

En la actualidad existen dosis de semen de varios toros y embriones congelados en el CENSYRA de Badajoz. Estas dosis de semen y embriones están a disposición de los ganaderos que deseen hacer uso de ello.

Desde la Asociación se pretende aumentar anualmente el número de dosis de semen de toros distintos y de embriones.

También se realizarán unos informes con la coascendencia de cada ejemplar reproductor para que los ganaderos puedan elegir los ejemplares cuyos descendientes tengan la menor consanguinidad posible.

5. Certámenes de ganado selecto y otras exhibiciones o pruebas.

Desde GRAPA se plantea la participación en las Ferias ganaderas de dos formas distintas dependiendo del número de ejemplares que participen. Se podrá llevar a cabo un Concurso si hay ejemplares suficientes como para ello o como exposición, si los ejemplares no son suficientes o la organización de la feria no lo permitiera.



La asociación tiene previsto participar en los siguientes certámenes de ganado selecto:

- Feria de Huelma, donde se llevará a cabo el Concurso Nacional de la Raza Pajuna
- Feria de la Carolina con exposición de ejemplares y si es posible un concurso morfológico.
- Feria de Jerez del Marquesado con exposición de ejemplares y si es posible un concurso morfológico.
- Feria de Ronda con exposición de ejemplares y si es posible un concurso morfológico.

La participación en estas actividades de difusión estará supeditada a la celebración o no de los certámenes ganaderos, así como de las restricciones sanitarias que pudieran acontecer.

6. Organización y venta de reproductores y material genético.

G.R.A.P.A. se encargará de coordinar todas las actuaciones relativas a la venta de reproductores que en dicha entidad hayan delegado voluntariamente los ganaderos. Se pondrá en contacto a las partes interesadas de la compra venta y también se ofrecerá asesoramiento a los interesados.

En la web se instalará un apartado donde los ganaderos que quieran podrán poner a la venta sus ejemplares.

El programa de distribución de dosis seminales será otra vía importante para la comercialización del material genético.

Se contempla seguir aumentando el número de dosis seminales en el Banco de Germoplasma de la raza, con el objetivo de conseguir mayor diversidad genética entre los ejemplares que formarán el Banco de Germoplasma.

De forma complementaria se contempla la remisión de dosis seminales al Banco Nacional de Germoplasma Animal ("copia de seguridad") con vistas a incrementar el actual número de dosis y de sementales con dosis allí custodiadas: 803 dosis seminales, pertenecientes a 6 sementales distintos. De igual manera se contempla la remisión de embriones. En la actualidad se dispone de 7 embriones. En ambos casos se pretende aumentar el número en los próximos años.

7. Planes de promoción y exportación.

Teniendo en cuenta los censos de la raza, en la actualidad no se plantea la exportación de reproductores selectos. Sin embargo, a nivel nacional, como medida de promoción se establecerá un plan de sensibilización social encaminado a la reintroducción de estos animales en el tejido productivo, mediante la implementación de acciones de divulgación a nivel



colectivo en empresas de agroturismo, granjas escuela y centros de educación ambiental, así como en el ámbito de los titulares de explotaciones de pequeña capacidad y/o autoconsumo.

8. Página web.

Existe una página web www.razapajuna.es con información de la raza para su divulgación y promoción, contacto de la Asociación y otra información de interés para los ganaderos de Pajuna y para el sector en general, así como noticias acerca de los eventos ganaderos más importantes.

La página incorpora los vínculos que permiten la conexión con otros enlaces de interés. Además, incluye toda la información de la raza, el Programa de cría y todo lo regulado en el Reglamento de régimen interno actualizado, y cuanto se considere de interés relevante para los ganaderos.

Además, se incluirá en la citada página web información sobre los operadores autorizados para el uso del logotipo raza autóctona 100% Pajuna y calendario de participación en distintos certámenes ganaderos.